

Hommage à Pierre Hénaff (1925-2025)

Paysan bigouden devenu Instituteur, hussard noir de la République

Le 30 mai dernier, Pierre Hénaff, doyen de notre Association (ASVPNF) est décédé à presque cent ans. Né le 14 novembre 1925 à Plogastel-Saint-Germain, ce fils de paysans bigoudens fut marqué dès l'enfance par une ambition hors norme, à l'image du curé de son village (sic! ndlr) qui rêvait de bâtir une cathédrale plus haute que celle de Quimper.

Formé à l'École normale d' Instituteurs de Quimper — alors même que celle-ci était menacée par le régime de Vichy — Pierre Hénaff fut de ces hussards de la République, ces Instituteurs qui croyaient passionnément au pouvoir libérateur de l'École publique, obligatoire, gratuite et laïque. Il consacra sa vie professionnelle à l'enseignement, à la formation populaire via l'UFOLEA, et à la défense active de la culture et de la citoyenneté, notamment pour les plus démunis.

Esprit curieux, rigoureux et profondément républicain, Pierre vouait une confiance absolue à la Science, à la Raison et au progrès social. Il s'intéressait de près à la physique appliquée, la métrologie, l'électricité, la motorisation et en tirait des applications sur le plan professionnel. Il portait aussi un regard très critique sur les grands défis écologiques et climatiques de notre époque. Sa passion restait l'Energie, sous toutes ses formes. Pédagogue infatigable, il s'efforçait de vulgariser des savoirs complexes, en combattant approximations, croyances et simplisme.

Sa passion pour le machinisme agricole, son histoire et sa pratique dans la ferme paternelle, nourrissait aussi son attachement à la langue bretonne, sa langue maternelle et voyait avec tristesse ce qu'elle était devenue aujourd'hui. Il n'y comprenait rien !

Contributeur fidèle à notre site depuis plus de dix ans, il a laissé une trace précieuse par ses écrits engagés, humanistes et lucides. Vous pouvez retrouver ici une sélection de ses contributions :

❏ [***Lettre de Pierre Hénaff \(PDF\)***](#)

❏ [***Pierre Hénaff raconte***](#)

❏ [***Réaction à la mort de Samuel Paty***](#)

❏ [***Tribulations d'un écolier bigouden***](#)

❏ ***Et bien d'autres encore accessibles sur notre site.***

Pierre restera pour nous un modèle d'engagement, de rigueur et de fidélité à l'idéal républicain, un homme du peuple et de savoir, toujours à l'écoute, toujours curieux, toujours libre.

Merci, Pierre. Trugarez vras.

ASVPNF , juin 2025